

Apropiación del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal (FAISM) en el Municipio de San Ildefonso Amatlán, Oaxaca. 2014-2019

Lic. López Fabián, Rigoberto¹; Dr. Duran Férman, Guadalupe Gabriel²; Dr. González Pérez, Horacio³; Dr. Camacho Vera, Joaquín Huitzilihuitl⁴

RESUMEN

El Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal (FAISM) es una transferencia federal catalogada como aportación condicionada. Es una fuente importante de ingresos para el orden de gobierno municipal. Los municipios dependen de este recurso para realizar sus funciones en materia de combate a la pobreza. La investigación se realizó desde un enfoque neoinstitucional y se centró en indagar por qué, en el municipio de San Ildefonso Amatlán, Oaxaca, el proceso de apropiación del Fondo de Aportaciones para la Infraestructura Social Municipal (FAISM) no causa conflictos ni desencadena acciones jurídicas que alteren gravemente el orden político interno. La investigación se efectuó desde un enfoque cualitativo. El método fue el estudio de caso. En el proceso de recolección de datos se hicieron entrevistas semiestructuradas a actores representativos y observación en la reunión de priorización de obras 2019. Para el análisis de datos se usó la codificación línea a línea. Los resultados arrojan que los actores involucrados en el proceso de apropiación son: el ayuntamiento, la agencia municipal de Santo Domingo Amatlán, los núcleos rurales, los asesores municipales y el personal del Comité Estatal de Planeación para el Desarrollo de Oaxaca (Coplade). La apropiación del FAISM se realiza en proporción al número de habitantes de las localidades y considerando la participación de los beneficiarios en tequios y cargos públicos comunitarios. Todavía cabe señalar que en el municipio aún prevalecen instancias de participación y acción colectiva (como la asamblea general comunitaria) e instituciones en uso (como el sistema de cargos) que, además de legitimar las decisiones de los gobernantes, filtran el conflicto en torno a la apropiación del FAISM, aun cuando estas instituciones se asocian también al rezago social, al bajo desarrollo de capacidades institucionales y, eventualmente, a la inobservancia de los derechos humanos de los ciudadanos del municipio.

Palabras claves: apropiación, acción colectiva, institución en uso, rezago social, FAISM.

1 Estudiante de cuarto semestre de la Maestría en Planeación Estratégica Municipal, División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: rigolopezf@gmail.com.

2 Profesor-Investigador, Director del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur, e-mail: gd.ferman@gmail.com

3 Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.

4 Profesor-Investigador, Asesor del Comité Tutorial, adscrito a la División de Estudios de Posgrado, Universidad de la Sierra Sur.